

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 79 (1991)

Heft: 3

Artikel: Neuchâtel : le CLAF roule pour elles

Autor: ib

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-279644>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 18.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ADF des Montagnes (NE)

Vingt bougies à La Chaux-de-Fonds

(ib) – La section des Montagnes de l'Association des droits de la femme a choisi le 7 février pour son assemblée générale annuelle. En ce jour anniversaire, cette réunion protocolaire a pris un autre ton dans une solidarité revitalisée par le souvenir du long combat des aînées. C'est l'une d'entre elles qui a soufflé les vingt bougies d'un gâteau de circonstance. Le journal local *L'Impartial* avait en outre consacré une page à l'historique de la longue campagne du suffrage féminin, avec l'interview de Raymonde Schweizer, qui fut la première femme de Suisse à occuper un siège dans un Grand Conseil.

«Honnêtement, s'interroge cette militante de la première heure, est-ce que ça a changé quelque chose?» Reconnaisantes, les militantes d'aujourd'hui savent qu'il y a eu changement; du moins promesse et possibilités de changement. Certains voies légales ont été ouvertes, comme l'égalité des droits d'entrée dans la Constitution il y a dix ans. Les anniversaires se recoupant, c'est à celui-là que faste sera donné le 14 juin prochain. Avec un groupe élargi autour de cette commémoration et de soutien à l'idée de grève de l'USS. L'ADF sera dans la rue et manifestera de diverses manières pour faire le point des maigres acquis et dire l'espoir d'une avance plus concrète vers l'égalité. Cela entre autres projets.

Neuchâtel

Le BEF entre sur la scène politique

(ib) – Lors de la session du Grand Conseil neuchâtelois de janvier dernier, le Bureau de l'égalité et de la famille avait deux raisons d'être attentif aux débats: d'une part pour la révision de la loi sur le recouvrement et l'avance des contributions d'entretien (pensions alimentaires des enfants des couples séparés) et d'autre part

pour la discussion du rapport sur la pauvreté dans le canton de Neuchâtel.

Le premier sujet a passé sans problème, à l'unanimité. Ainsi le SCRACE (service de recouvrement des pensions alimentaires) a vu son action s'étendre sans limitation de temps. Auparavant, la loi stipulait que le versement se faisait par l'Etat durant une année; au-delà de ce terme, les responsables de la garde des enfants s'adressaient aux services sociaux respectifs en cas de non-paiement de l'ex-conjoint débiteur. Pour l'Etat, c'était une sorte de tour de passe-passe financier. Etant donné que, dûment actionnés par les services cantonaux, les parents débiteurs réglaient le 85% de leur dû, la perte n'était pas très grande, se soldant à quelque 300 000 francs par année.

Avec la révision de la loi, l'Etat se donne des moyens d'action élargis pour le recouvrement des sommes dues et les chefs et cheffes de familles monoparentales n'ont plus cette désagréable situation de «tomber» à l'assistance. A relever qu'en 1970, à l'institution de la loi déjà, la députée Marcelle Corswant demandait cette application illimitée; qui fut d'abord accordée pour six mois, puis pour une année.

Les députés et députées étaient vraisemblablement plus préoccupés par d'autres sujets pour chinoiser sur celui-là. En particulier, le rapport sur la pauvreté a alimenté un débat aux virages étonnants. Ce fut l'occasion pour le BEF d'entrer en fanfare – dissonante pour certains – sur la scène politique. Sur demande du Conseil de la famille et de l'égalité, organe élargi et représentatif institué en appui du travail du Bureau, la déléguée s'était permis d'envoyer une recommandation à chaque député-e pour les deux points qui touchaient particulièrement son domaine d'intervention, soit les femmes et la famille.

Une démarche qui a soulevé un tollé quant à sa forme. Un

service de l'Etat n'avait ainsi, a-t-on appris, pas à s'adresser directement aux député-e-s! Tout fut dit pour stigmatiser cette «accident de jeunesse» du nouveau service, pardonné parce que découlant d'un «enthousiasme juvénile». Fort heureusement, il y eut quelques voix pour défendre cette intervention, une députée relevant que justement ce bureau prendrait peut-être parfois des voies inusitées pour se faire entendre. Le conseiller d'Etat concerné, Pierre Dubois, admettant une erreur de procédure, a confirmé que la cause des femmes et de la famille aurait encore besoin de «gros souliers» pour avancer.

Sur certains bancs, le fond de l'air avec un souffle de machis-



Catherine Laubscher-Paratte.

me tout-de-même, pour virer au paternalisme envers la jeune déléguée Catherine Laubscher Paratte, remise à l'ordre par autant de papas sentencieux. Etait-ce là une manière d'évacuer le débat de fond, comme cela fut fait pour l'ensemble du rapport, le débat s'achoppant sur la méthode d'investigation et les lacunes ainsi engendrées? Difficile d'affronter la pauvreté de face, et celle des femmes et des familles monoparentales en particulier. La déléguée voulait simplement rappeler que ces dernières, souvent doublement précarisées, payaient un lourd tribut à la pauvreté et méritaient une attention soutenue.

Mais l'éclat provoqué a permis une entrée du BEF sur la scène politique cantonale, avec médias radio et TV à l'appui. Plus personnes ne doit dès lors ignorer l'existence du BEF, dont la déléguée ne s'est pas laissé impressionner par la levée de boucliers.

Neuchâtel

Le CLAF roule pour elles

(ib) – Avec l'accueil d'une 24^e société, le Centre de liaison des sociétés féminines neuchâteloises peut hisser pavillon. Les nouvelles étaient bonnes lors de l'assemblée générale tenue au début de l'année.

Indubitablement, le Centre de liaison de Neuchâtel répond à son rôle, à la fois de lien entre ses divers membres et de représentation la plus générale possible des Neuchâteloises. Les activités relatées confirment que le CL comble de véritables besoins. Ainsi, Centr'Elles, permanence d'information, a vu affluer plus de cent demandes; les consultations juridiques ont eu le même succès. Ce sont toujours les problèmes de couple, de famille, de solitude et d'inégalité qui amènent les femmes à prendre contact. Riches de documentation et d'expériences personnelles, les répondantes peuvent aiguiller les femmes vers les services compétents ou les renvoyer aux consultations juridiques pour les conseils de ce domaine.

Le CL a un bulletin, l'Info, qui l'année dernière a paru quatre fois. Il est aussi représenté par sa présidente et sa vice-présidente au Bureau de l'égalité et de la famille (BEF), en fonction depuis octobre dernier.

Dans les activités de l'exercice écoulé, la Journée d'automne des femmes neuchâteloises brille d'un succès très réussi. Les places vacantes au comité ont été pourvues par des élues qui annoncent de belles potentialités d'action.

Pour cette année, le centre de liaison a de nombreux projets. Avec le groupe ORPER (orientation personnelle), une formation sera donnée aux personnes intéressées à participer à Centr'Elles, les préparant à répondre aux diverses situations présentées. Sur demande, un cours de self-défense sera également organisé. Une journée d'étude est envisagée avec l'association jumelée de Besançon. Le CL marquera encore le 14 juin, en participant à l'activité du Bureau de l'égalité et de la famille.



Notre Faculté des sciences sociales et politiques met au concours un poste de

**Professeur associé à temps partiel (50%)
de psychophysologie**

Entrée en fonction: 1er septembre 1991.

Les candidatures (avec curriculum vitae et publications en deux exemplaires) sont à adresser au Président de la Commission de présentation «Psychophysologie», Faculté des SSP, BFSH 2, 1015 Lausanne-Dorigny, tél. 021/ 692 46 55. Le cahier des charges peut être obtenu à la même adresse.

Souhaitant promouvoir l'accès des femmes aux postes universitaires cadres, l'Université encourage vivement les femmes qualifiées à postuler.



Notre Ecole des hautes études commerciales ouvre une inscription pour un poste à plein temps de

Professeur d'intégration européenne

Enseignement principal centré sur des cours d'intégration européenne (programme de licence en sciences économiques). Il comprend également un cours de base de faits et institutions économiques ainsi qu'un cours à définir d'entente avec le candidat.

Entrée en fonction: 1er septembre 1991.

Les candidats doivent être porteurs d'un doctorat en sciences économiques, avoir publié des travaux relatifs aux matières enseignées et justifier d'une expérience professionnelle pertinente.

Avant de déposer leur candidature munie de deux références sur leurs qualités scientifiques et pédagogiques (délai le 15 mars 1991) les intéressés voudront bien demander le cahier des charges du poste au professeur Olivier Blanc, Doyen de l'Ecole des HEC, BFSH 1, 1015 Lausanne, tél. 021/692 40 36.

Souhaitant promouvoir l'accès des femmes aux postes universitaires cadres, l'Université encourage vivement les femmes qualifiées à postuler.

Agenda

Villa Cassandre

Nous avons déjà évoqué plusieurs fois dans ces colonnes les activités du Centre de formation et de vacances pour femmes Villa Cassandre à Damvant. Les responsables organisent une **soirée d'information** et de discussion sur ce centre (historique, réalisations, programme) le **15 mars** à 20 h à l'Hôtel Suisse de Delémont. Adresse de la Villa Cassandre: 2914 Damvant, tél. (066) 76 61 85.

Procréation assistée

«Respecter et maîtriser la vie: quels critères moraux et quelles stratégies politiques?», tel est le thème d'une conférence qui sera donnée par le Dr **Alberto Bondolfi**, le **mardi 12 mars** à 20 h, au Centre Avenir à Delémont, dans le cadre du débat sur l'initiative du Beobachter.

Education et non-violence

Le **Centre du Louverain** organise un week-end résidentiel d'approfondissement sur le thème «Education et non-violence» du **vendredi 22 mars (soir) au dimanche 24 mars**. Le vendredi soir à 20 h: conférence de Patricia Patfoort, puis deux jours d'exercices pratiques, évaluation et réflexion. Prix global: entre 100 fr. et 150 fr., selon possibilités.

Renseignements: Centre du Louverain, 2206 Les Geneveys-sur-Coffrane, tél. (038) 57 16 66.

Les femmes et l'Europe

Le **Centre de liaison des associations féminines fribourgeoises** organise une journée bilingue sur le thème «Quelle Europe pour nous les femmes?», qui aura lieu le **jeudi 11 avril** à l'Uni - Miséricorde. Conférencières: **Yvette Jaggi**, conseillère aux Etats, syndique de Lausanne, et **Roselyne Crausaz**, conseillère d'Etat, ancienne présidente de la Conférence des affaires universitaires et de la recherche du Conseil de l'Europe. Après les conférences, travail en ateliers sur différents thèmes.

Autodéfense

Le **Centre de liaison des associations féminines vaudoises** organise des cours d'autodéfense en huit leçons, à la Maison de la femme (Eglantine 6), à **Lausanne**. Objectifs du cours: apprendre à éviter un agresseur, à esquiver un coup, à maîtriser le danger. La prochaine série démarre en avril: se renseigner au (021) 20 04 04.

A **Genève**, l'association Viol-Secours continue d'organiser des stages de self-défense avec Lucie Dextras, cofondatrice de l'association Fem-Do-chi. Les prochains stages (avril et mai) sont des stages d'approfondissement destinés uniquement aux personnes ayant déjà suivi un stage de sensibilisation. Se renseigner au (022) 733 63 63.

A lire

La Bibliothèque de l'ADF, à Lausanne (av. Eglantine 6), nous signale ses dernières acquisitions, à emprunter ou à lire sur place:

- **Ariane Schmitt**, *Entretiens avec Agathe Salina*, Ed. Cabédita.
- **Janine Massard**, *Terre noire d'Usine*, Ed. de la Thièle.
- **Françoise Giroud**, *Leçons particulières*, Ed. Fayard.
- **Denis Querlen**, *La Chirurgie au Féminin*, Ed. Hatier.
- **Dr E. Klein**, *Ces Femmes 1990 que nous sommes*.
- **Anne Cunéo**, *Prague aux Doigts de Sang*, Ed. Campiche.
- **Florence Montreynaud**, *Le XX^e Siècle des Femmes*, Ed. Nathan.
- **Gabrielle Nanchen**, *Amour et Pouvoir: des Hommes, des Femmes et des Valeurs*, Ed. Favre.